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Protokoll 

vdu-Mitgliederversammlung 

am 17. November 2023, um 9.30 Uhr, 

INW- Dependance, Berlin Mitte 

 

 

TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Herr Dr. Maeß als Vorstandsvorsitzender des vdu und Versammlungsleiter begrüßt die 

Teilnehmenden zur vdu-Mitgliederversammlung 2023 in Berlin und stellt die 

Beschlussfähigkeit fest. (Unterschriftenliste: Anlage 1 zum Protokoll). Von 25 vdu-

Mitgliedern sind 9 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. Als neues Mitglied ist zum 

1. Juli 2023 das Labor CLU Halle GmbH, vertreten durch Herrn Dr. Tony Anacker, 

hinzugekommen. Er wird herzlich begrüßt. 

 

TOP 2 Bericht des Vorstands und der Geschäftsführung 

Herr Dr. Maeß als Vorstandsvorsitzender blickt kurz auf das Geschäftsjahr 2022 des vdu 

zurück. Er geht kurz auf die weiterhin bestehenden Probleme mit der DAkkS ein. Er 

erwähnt die Bemühungen auch Frau Dr. Manke und Herrn Dr. Kintrup für die Situation zu 

sensibilisieren bzw. zu kooperieren, die aber ebenfalls erfolglos verliefen. 

 

In diesem Zusammenhang regt Herr Dr. Müller aus Sicht der Geschäftsführung an, dass 

der BDI in die Problematik mit der DAkkS per brieflicher Stellungnahme des vdu 

eingebunden wird, um dem BDI als Gesellschafter der DAkkS die konkreten Missstände 

aufzuzeigen. Frau Gördes wird mit Herrn Dr. Maeß, Herrn Dr. Mueller und Herrn 

Dr. Anacker einen Termin zur Vorbereitung eines Schreibens einstellen.  

 

Anknüpfend an den Termin am Tag zuvor mit dem Bundestagsabgeordneten Tilman 

Kuban bittet Herr Dr. Maeß nochmals um Unterstützung bei der Konkretisierung von fünf 

Problempunkten, die die Labore mit der DAkkS haben, damit Herr Kuban mit diesen 

Themen politisch und wirtschaftlich aktiv werden kann. Die Geschäftsführung bündelt die 

Themen und nimmt wieder Kontakt mit Herrn Kuban und seinem Team auf. Dem Protokoll 

ist in Anlage 2 als Grundlage für die offene Diskussion „Gefährdung der mittelständischen 

Laborlandschaft“ mit Tilman Kuban ein Leitfaden beigefügt, der von den Herren Maeß und 

Mueller vorbereitet und präsentiert wurde. 

 

Herr Dr. Mueller als stellvertretender Vorstandsvorsitzender berichtet über sämtliche 

Bereiche des Qualitätsmanagements sowie zu den kritischen Punkten der 

Reakkreditierung der Labore (Ausführungen Dr. Mueller in der Anlage 3 zum Protokoll). 
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Herr Dr. Ahlsdorf als Schatzmeister des vdu geht auf die Zusammenarbeit mit Eurolab-D 

ein und gibt einen Überblick über die Tätigkeiten und Personalien bei Eurolab-D. Er will 

bei dem dortigen neuen Vorstandsvorsitzenden, Herrn Dr. Aengerheyster um mehr 

Zusammenarbeit mit der vdu-Geschäftsführung werben. Herr Dr. Ahlsdorf hebt die 

Aktivitäten des AK Umwelt hervor, er engagiert sich vornehmlich in den Bereichen 

Mikroplastik, Analytik und Baustoffprüfung und im AK Umwelt des vdu. Im Juli dieses 

Jahres hat der AK Umwelt eine Informationsveranstaltung zur neuen 

Trinkwasserverordnung mit Frau Dr. Luden vom Niedersächsischen Landes-

gesundheitsamt mit 24 Teilnehmern als TEAMS-Meeting durchgeführt. Formate dieser Art 

sollen weiterhin im Fokus stehen. 

  

Dr. Müller als Geschäftsführer des vdu hebt das fachliche Engagement des vdu-Vorstands 

nochmals hervor. Er geht auf die Historie des vdu (die Vereinsgründung 1994) ein und 

berichtet über die Entwicklung des vdu in den letzten 33 Jahren. Er teilt mit, dass er als 

Geschäftsführer der UVN und des INW im August 2024 altersbedingt ausscheiden wird 

und schlägt in diesem Kontext für die Geschäftsführungstätigkeit beim vdu zukünftig 

Kerstin Gördes vor, die als Abteilungsleiterin des vdu die inhaltliche Arbeit seit vielen 

Jahren begleitet. Er schlägt vor, dass nach der Neuwahl des künftigen vdu-Vorstands 

dieser im Nachgang im Rahmen einer ad hoc einzuberufenden Vorstandssitzung die 

Geschäftsführung des vdu neu wählt. Die Anwesenden sind damit einverstanden und 

bedanken sich herzlich für die vielen Jahre der vertrauensvollen Zusammenarbeit mit 

Dr. Müller. 

 

Frau Gördes gibt einen kurzen Abriss über das Geschäftsjahr 2022. 

In 54 Rundschreiben wurden die Mitglieder informiert, drei Schulungen wurden als 

Inhouse-Schulung vom vdu durchgeführt, zweimal Auffrischung der Trinkwasser-

probenahme und einmal LAGA PN 98. 

 

2023 gab es ebenfalls eine Auffrischungsschulung zur Trinkwasserprobenahme und 

zudem eine 2-tägige Schulung zu Grundwasser, Oberflächenwasser und Abwasser mit 

jeweils 9 Teilnehmern.  

 

Im Bereich der Einkaufsgemeinschaft mit der Linde GmbH haben 17 vdu-Mitglieder knapp 

320.000 Euro Umsatz erreicht. Frau Gördes wird die Einkaufsgemeinschaften weiter 

engmaschig begleiten und auch den Kontakt zu Merck wieder intensivieren. (Listen zu 

den Einkaufsgemeinschaften mit der Linde GmbH und Merck in der Anlage 4 zum 

Protokoll). 
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TOP 3 Kassenbericht 2022, Entlastung des Vorstands und der Geschäftsführung, 

Beschlussfassung über den Etat 2023 

Der Bankbericht 2022 und der Etat 2023 sind als Präsentationen vorbereitet (Anlage 5 

zum Protokoll). 

 

Der aktuelle Kontostand des vdu bei der Commerzbank (10.11.2023) beträgt 

49.597,21 €. Das Sparbuch bei der Sparkasse wies am 01.01.2023 einen Stand von 

24.662,55 € aus. 

 

Der Bankbestand per 31.12.2022 betrug 47.964,53, es wurde ein Überschuss von 

2.192,17 Euro erzielt. 

 

Die Kasse wurde im Vorfeld der Mitgliederversammlung von Herrn Dr. Ahlsdorf als 

Schatzmeister und Herrn Dr. Freytag als Kassenprüfer geprüft, es ergaben sich keinerlei 

Beanstandungen. Der Prüfvermerk wurde von beiden Herren erteilt.  

 

Herr Dr. Roussev beantragt für das Geschäftsjahr 2022 die Entlastung. Die Entlastung des 

Vorstands erfolgt einstimmig. Einstimmig entlastet wird auch die Geschäftsführung des 

vdu. 

 

Auch 2023 sind in den Etat keine besonderen Ausgaben und Einnahmen eingestellt, nur 

die Jahrestagung 2023 muss noch abgerechnet werden. Der Etat 2023 wird einstimmig 

beschlossen. Frau Gördes regt an, dass 2024 die Jahrestagung wieder im Sommer 

stattfindet, dann ergibt die Beschlussfassung über den Etat auch wieder mehr Sinn.  

Vorstand und Geschäftsführung bedanken sich bei den Anwesenden für das nötige 

Vertrauen. 

 

TOP 4 Neuwahlen des vdu-Vorstands 

Die vdu-Vorstandswahlen 2023 sind in der Einladung zur Mitgliederversammlung 

fristgerecht angekündigt worden. Vorschläge für Kandidaten konnten abgegeben werden. 

Zudem wurde mitgeteilt, dass die Wahl per Akklamation stattfindet, sofern kein Wunsch 

nach geheimer schriftlicher Wahl geäußert wird. Dies war nicht der Fall, auch jetzt wird 

der Wunsch nach geheimer schriftlicher Wahl noch einmal abgefragt, die Anwesenden 

entscheiden sich einstimmig für Wahl per Akklamation. 

  

Frau Gördes schlägt vor, dass die Wahl „en bloc“ durchgeführt wird. Im ersten Wahlgang 

sollen der Vorstandsvorsitzende, sein Stellvertreter und der Schatzmeister gewählt 
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werden. Hier stehen genau wie bisher Herr Dr. Maeß als Vorsitzender, Herr Dr. Mueller als 

2. Vorsitzender und Herr Dr. Ahlsdorf als Schatzmeister zur Verfügung. Alle drei Herren 

sind den Anwesenden bestens über Jahre hinsichtlich der Tätigkeitsfelder bekannt, so 

dass eine Vorstellungsrunde entfallen kann. Es wird abgestimmt, alle drei werden 

einstimmig gewählt. Sie bedanken sich für das Vertrauen, sie sehen gespannt den 

nächsten drei Jahren im vdu-Vorstand entgegen. 

 

Vor dem nächsten Wahlgang zur Wahl des erweiterten vdu-Vorstands stellt sich Herr 

Dr. Anacker von der CLU GmbH kurz vor. Er ist bereit, zum ersten Mal als vdu-Vorstand 

für den Bereich Qualitätsmanagement zur Verfügung zu stehen und definiert seinen 

Tätigkeitsbereich. In diesem Zusammenhang weist Frau Gördes darauf hin, dass Herr 

Dr. Weidlich als Vorstandsmitglied für die zukünftige Periode nicht mehr zur Verfügung 

steht. Wie bereits in den Vorjahren stehen Herr Dr. Roussev für den Bereich chemische 

Analytik, Herr Dr. Freytag für das Ressort Mantelverordnung und Abfallwirtschaft sowie 

Herr Blecher im Bereich Öffentlichkeitsarbeit zur Verfügung. Es erfolgt wiederum die Wahl 

„en bloc“ per Akklamation. Alle Vorstände werden einstimmig und ohne Enthaltung 

gewählt. Alle Gewählten nehmen die Wahl an und bedanken sich. 

 

- Außerordentliche Vorstandssitzung des vdu -  

Der Vorstand unterbricht die Mitgliederversammlung und beruft eine adhoc 

Vorstandssitzung ein. Die anwesenden ordentlichen Mitglieder können allerdings 

während der Sitzung anwesend bleiben. 

 

Der Vorstand regt an, nachdem wie oben unter TOP 2 erwähnt, Herr Dr. Müller seinen 

Rückzug als Geschäftsführer des vdu erklärt hat, nunmehr sofort mit Datum vom 

17.11.2023 Frau Kerstin Gördes als neue Geschäftsführerin zu bestellen. Sie ist als 

Abteilungsleiterin des vdu und für den Bereich Finanzen Wirtschaft der UVN e.V allen 

Anwesenden bekannt, da Sie seit vielen Jahren das operative Geschäft des vdu leitet. Auf 

eine Vorstellung wird somit verzichtet. Alle Vorstände beschließen einstimmig und ohne 

Enthaltung Frau Gördes zur Geschäftsführerin des vdu zu bestellen. Diese 

Vorstandsentscheidung wird der Mitgliederversammlung vorgeschlagen, diese stimmt der 

Vorstandsentscheidung einstimmig und ohne Enthaltung zu. Frau Gördes bedankt sich 

herzlich für das ihr entgegengebrachte Vertrauen und freut sich auf weiterhin so gute 

Zusammenarbeit mit dem Vorstand und den Mitgliedern. 

 

TOP 5 Update DAkkS und Gremien- Zusammenfassung Dr. Manol Roussev 

Top 5 wurde aus passendem thematischem Anlass im Rahmen des ersten Tagungstages 

am 16.11.2023 um 14 Uhr während der Diskussion mit dem Bundestagsabgeordneten 
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Tilman Kuban im Paul-Löbe-Haus vorgezogen. Die ausführlichen Ausführungen des vdu-

Vorstandsmitglieds Herrn Dr. Roussev sind dem Protokoll in der Anlage 6 beigefügt. 

 

TOP 6 LAGA M23- Auswirkungen auf Labore und die Energiewirtschaft- Dr. Bernd 

Ahlsdorf 

Herr Dr. Ahlsdorf gibt den Anwesenden Gelegenheit, sich ausführlich mit der LAGA M23 

auseinander zu setzen. Er hat eine ausführliche Präsentation, die in der Anlage 7 dem 

Protokoll beigefügt ist, vorbereitet und bindet die Teilnehmer bei gezielten 

Fragestellungen ein. Die Geschäftsführung wird zum Fortgang der LAGA M23 regelmäßig 

informieren. 

 

TOP 7 Digitale Transformation in der Laborpraxis: Vorstellung einer 

Referenzstandardmanagement- Software und eines SOP- Generators auf Grundlage 

einer anyRM- Technologieplattform- Adam Kubina, anyRM Solutions GmbH 

Herr Kubina stellt in einer ausführlichen Präsentation mit einer sich anschließenden 

Fragerunde viele neue Aspekte für eine digitale Transformation in der Laborpraxis dar. 

Das Thema ist spannend und aktuell, alle Anwesenden sind sich einig, dass die 

zukunftsweisenden Ansätze weiter im Blick des vdu bleiben sollten. Seine Präsentation ist 

als Anlage 8 dem Protokoll beigefügt. 

 

TOP 8 Verschiedenes  

Zum Ende der Sitzung bittet Frau Gördes darum, dass die Anwesenden der Erhöhung des 

vdu- Mitgliedsbeitrags von 1.230 Euro auf 1.400 Euro zustimmen. Kleinstmitglieder sollen 

zukünftig 600 Euro zahlen. Dies ist für ein finanziell auskömmliches Arbeiten nötig, da 

das INW seine Mitgliedsbeiträge ebenfalls um 10 % erhöht hat, und der vdu nunmehr pro 

Jahr 20.350,00 Euro an das INW leistet. Alle Anwesenden stimmen der Erhöhung zu. 

 

Herr Dr. Maeß bedankt sich bei den Teilnehmern und beendet die vdu-

Mitgliederversammlung um 13.00 Uhr. 

 

Versammlungsleiter: Dr. Christian Maeß                            Protokoll: Kerstin Gördes 

                                                                       

 


